

**Zeitschrift:** Schweizer Münzblätter = Gazette numismatique suisse = Gazzetta numismatica svizzera

**Herausgeber:** Schweizerische Numismatische Gesellschaft

**Band:** 1-3 (1949-1953)

**Heft:** 10

**Nachruf:** Lodovico Laffranchi

**Autor:** H.C.

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 05.08.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

alten Stadtmauer: 550 einseitige Pfennige der österreichischen Länder, von Bayern, Pfalz-Jülich, Hohenzollern usw., 1578 bis 1638.

Jb. des oberöst. Musealvereins 97 (1952), 22

*St. Leonhard* (Gemeinde Tauchendorf, pol. Bez. St. Veit, Kärnten). Bei Aufräumungsarbeiten eines im Sommer 1949 gesprengten Wirtschaftsgebäudes gefunden: vier niederländische Gold- und 125 Gross-Silbermünzen, hauptsächlich Venedig, dann Mailand (9), Salzburg, Ungarn, Savoyen-Piemont je ein Stück aus der zweiten Hälfte des 16. bis zur ersten Hälfte des 17. Jahrhunderts. Vergrabungszeit um 1650.

Bernhard Koch und Gotbert Moro in der *Carinthia* I, 142 (1952), 383 ff.

*St. Veit a. Glan* (Kärnten). Die in einem Topfe gefundenen 619 Pfennige und Hälblinge aus der Zeit der Reichsherrschaft in Österreich (1247/49) bis Albrecht V. (Pfennige des Münzmeisters Ulrich Gundlach = 38% der Fundmasse; Rest andere Habsburger, Bayern, Leuchtenberg, Böhmen und Mähren, Vergrabungszeit 1426) beschreibt:

Bernhard Koch in der *Carinthia* I, 142 (1952), 290 ff.

*Trier* (Deutschland). Bei Aufräumungsarbeiten im Keller eines verbombten Hauses in der Peripherie der Stadt fand ein Maurer 1946 eine «Steinkiste» mit etwa 400 Goldsolidi constantinischer und valentinianischer Zeit. Der Fund soll angeblich in den amerikanischen Handel gelangt sein.

Industrie-Kurier, Düsseldorf, 24. Juni 1952

*Tunis*. Les journaux annoncent la découverte d'un trésor de 66 monnaies d'or byzantines (Maurice Tibère, Focas et Heraclius), trouvé dans un vase byzantin dans un tombeau «à 112 milles au Nord-Ouest de Tunis sur le site d'une ville romaine» – donc dans la région de Bône.

Bulawayo Sunday News, S. Rhodesia, 18 mai 1952

*Tupelo* (Miss., U. S. A.). Old Coin Puzzles. «Thomas Barnes, 15, was digging fishing worms when he turned up a strange gold coin dated 1781 and carrying a Latin inscription, "Small Things Lead to Happiness". The origin of the coin has experts stumped.»

Voilà un reportage-modèle! Nous pensons qu'il s'agit d'un ducat hollandais à la légende *Concordia res parvae crescunt* (le réd.).

Ontario-Upland, Cal. Report, 20 juin 1952

*Tuttlingen* (Württemberg). S. dieses Heft, S. 23 f.

*Weissbriach* (Bez. Hermagor, Kärnten). Im März 1950 ein mit Holzdeckel versehenes Tongefäß gefunden, enthaltend drei Goldstücke Maria Theresias für Ungarn und Siebenbürgen, ferner 288 Silbermünzen, die mit Ausnahme eines Talers von Ehg. Ferdinand v. Tirol sämtlich der Zeit von 1659 bis 1796 angehören und sich fast auf alle Länder der ehemaligen österreichisch-ungarischen Monarchie verteilen; ferner ein Écu Ludwigs XIV. und zwei spanische Achtrealesstücke für

Mexiko. Vergrabungszeit 1797, in welchem Jahre Ehg. Karl Kärnten vor den vorrückenden Franzosen räumen musste.

Eduard Holzmaier in der *Carinthia* I 142 (1952), 394.

*Windisch* (Kt. Aargau, Schweiz). Bei der Grabung am Schutthügel von Vindonissa 1951 wurden nur fünf Münzen gefunden, dabei bestimmbar: Claudius (?), Semis; Nero, As (RIC I 318); Titus, Sesterz (RIC 100).

Ges. «Pro Vindonissa», Jahresbericht 1951/52, 37

Ebendort 67 f. gibt C. M. Kraay Bericht über seine 1951 durchgeführten Arbeiten an der Münzsammlung von Vindonissa.

Wir verdanken die Mitteilungen über österreichische Münzfunde Herrn Dr. G. Probszt, Graz.

## ENCORE: LA NUMISMATIQUE CHEZ RABELAIS

Monsieur le Rédacteur,

J'ai lu avec beaucoup d'intérêt l'article de maître Colin Martin dans votre gazette, no 9, sur la numismatique chez Rabelais.

Cependant je me permets de vous faire deux observations: Sous les monnaies en or vous mentionnez un Philippus, pièce frappée par Philippe II, dans les Pays-Bas (1556-1598).

Comme Rabelais mourrait en 1553, cela ne me paraît pas possible. Je pense que ce nom est destiné au *florin d'or Philippus*, de Philippe le Bon (1430-1467), ou bien à la même pièce de Philippe le Beau (1482-1506).

Ensuite vous mentionnez Ridder = Rixdaler, pièce frappée dans les Pays-Bas.

D'abord ces Rixdalers sont en *argent* et frappés beaucoup plus tard. Je propose de lire *Rijder*, soit *Rider*, une pièce d'or, (Cavalier d'or), frappée aussi par Philippe le Bon dans les Pays-Bas méridionaux.

Veillez agréer, cher Monsieur le Rédacteur, mes salutations les plus empressées.

Amsterdam, le 14 juillet 1952 *Jacques Schulman*

## NÉCROLOGIE

*Lodovico Laffranchi* †

A Milan est décédé Lodovico Laffranchi dans une solitude complète. Bien qu'il s'abstint de toute carrière académique, le défunt fut un des premiers savants numismates italiens dans le domaine des monnaies romaines. Impressionné par les nouvelles voies de recherche ouvertes par les écoles viennoise et anglaise, Laffranchi étudia avec succès les problèmes des ateliers et de l'organisation de la production monétaire impériale. Ses articles sur les monnayages d'Auguste et de Magnence, sur l'atelier de Milan sous Gallien et sur nombreux autres sujets font preuve de son esprit astucieux et critique et sont des modèles de lucidité. *H.C.*